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DELEGACIONES CMIC 

 

Cumple Facultad de Arquitectura y Diseño 90 por ciento de sus metas  
(2025-01-30, Redacción, EDO.MEX Voces, . 1, 14) 
La Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEMex) ha cumplido con más de 90 por ciento de las metas planteadas para el periodo 2021-
2025, afirmó el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, al encabezar el tercer informe de actividades 
del director de este organismo académico, Xavier Gaytán Zepeda. Al acto acudieron el presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación EdoMex (CMIC), 
Arnulfo Martinez Sánchez. 
 

Miembros de la CMIC presentan propuestas y requerimientos a la Secretaría de 
Economía 
(2025-01-30, Redacción, El Debate SIN (sitio), ) 
En las instalaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la 
capital sinaloense se llevó acabo una reunión entre los empresarios del sector de la construcción 
parte de la institución y el secretario de Economía de Sinaloa Ricardo Velarde, para presentar 
sus inquietudes, propuestas y requerimientos. El secretario hizo énfasis en que el sector de la 
construcción representa el 8.4% de la economía estatal y genera más de 51,000 empleos. 
 

Hay retraso en potabilizadora de Durango; no estará lista en marzo: CMIC 
(2025-01-29, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), ) 
No estará lista la potabilizadora en el mes de marzo, como se había programado, advirtió el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Salazar Mendía. "Son pocos los empresarios que están participando, en baja escala, pero sí, 
pues con todo respeto, no creemos que en marzo esté en operación la obra (...) Aparte ha tenido 
dificultades en el tema de paros por parte de sindicatos, entonces se está complicando ahí el 
tema", estableció. 
 

Alcaldesa de Centro, sostiene reunión con la CMIC para impulsar el desarrollo municipal 
(2025-01-29, Redacción, Sin Reservas TAB (sitio), ) 
La alcaldesa de Centro, Yolanda Osuna Huerta, dio a conocer que sostuvo una reunión con 
socios de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), encabezados por 
su dirigente, Carlos Villegas Adriano. Durante el encuentro, escuchó sus propuestas y se 
delinearon acciones conjuntas para favorecer el desarrollo del municipio. 
 

Libramiento oriente va con APP: CMIC 
(2025-01-30, Leonardo Márquez Alvarado, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), ) 
La construcción del Libramiento Carretero Oriente está confirmada como una de las obras más 
importantes para el estado, señaló el presidente de la Cámara de la Industria de la 
Construcción en Aguascalientes, Arentsen Dávila Ramírez. El proyecto está por consolidarse, 
lo que genera alta expectativa en el sector de la construcción por los alcances de la inversión 
pública que se destinará a este tramo carretero de 19 kilómetros de longitud, detalló. 
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Coconal celebra sus primeros 75 años de operaciones, comprometidos con el progreso 
de México 
(2025-01-29, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
Coconal, una de las compañías de infraestructura más importantes de México y que ha 
contribuido al desarrollo de la conectividad y el crecimiento económico del país, cumple sus 
primeros 75 años de operaciones. En dos ceremonias por separado, tanto el Colegio de Ingeniero 
Civiles de México (CICM) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
hicieron un reconocimiento a la compañía por su aporte al desarrollo del país, a través de algunas 
de las obras de infraestructura más importantes que se encuentran en operación actualmente. 
Hablemos de Dinero (Sitio), 
 

Retos y oportunidades para la industria de la construcción en México 
(2025-01-30, Redacción, Estrategia Sustentable (Sitio), ) 
La industria de la construcción en México enfrenta un 2025 lleno de retos y oportunidades, 
impulsado por tendencias globales como la sostenibilidad, la innovación tecnológica y la creciente 
demanda de infraestructura en el marco del nearshoring. De acuerdo con la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), las inversiones en el sector de la construcción se 
incrementaron 1.6% durante el primer semestre de 2024, lo que se reflejó principalmente en la 
construcción de edificios industriales para atender las necesidades de nuevos complejos de 
producción y logística, resultado de esta creciente tendencia de deslocalización cercana. 
 

Fallece Martha Hilda González Calderón, expresidenta municipal de Toluca 
(2025-01-30, Redacción, Poder y Crítica (sitio), ) 
Este miércoles falleció Martha Hilda González Calderón, expresidenta municipal de Toluca y 
exdiputada federal, confirmando el Partido Revolucionario Institucional (PRI) la noticia. Además, 
instituciones como la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación Estado 
de México y el Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Toluca se 
unieron a los mensajes de condolencias. 
Latinus (Sitio), 
 

Conocen empresarios niveles de seguridad 
(2025-01-30, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), ) 
El Delegado Regional de la Fiscalía General del Estado se reunió con representantes de la 
Iniciativa Privada, para dar a conocer la estrategia que se seguirá con el fin de mantener los 
niveles de seguridad en la región Centro. El encuentro se dio con integrantes de la Unión de 
Organismos Empresariales (UOE), así como Coparmex, la Cámara Nacional del Autotransporte 
de Carga y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 

Reportan retraso en potabilizadora 
(2025-01-30, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), ) 
No estará lista la potabilizadora en el mes de marzo, como se había programado, advirtió el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Salazar Mendía. "Son pocos los empresarios que están participando, en baja escala, pero sí, 
pues con todo respeto, no creemos que en marzo esté en operación la obra (...) Aparte, ha tenido 
dificultades en el tema de paros por parte de sindicatos, entonces se está complicando ahí el 
tema", estableció. 
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Ratifica Yolanda Osuna coordinación con constructores locales para beneficio de Centro 
(2025-01-30, Agencias, Presente Diario del Sureste TAB (sitio), ) 
A fin de escuchar las propuestas del sector constructor y definir acciones en un programa de 
trabajo que beneficie a los ciudadanos de Centro, la alcaldesa Yolanda Osuna Huerta se reunió 
con socios de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), presididos por 
su dirigente, Carlos Villegas Adriano. En esta segunda fase de capacitación, explicó el dirigente 
de la CMIC, se plantea la contratación en empresas afiliadas al organismo empresarial de las 
mujeres egresadas de esos programas y acercar la capacitación a las y los beneficiarios a sus 
lugares de origen usando las aulas móviles con las que cuenta este organismo. Se trata, remarcó 
Villegas Adriano, de sumar esfuerzos con el gobierno municipal que preside la alcaldesa Yolanda 
Osuna Huerta. Se acordó la instalación de una mesa de trabajo con el sector constructor, como 
parte del diálogo y la colaboración institucional. 
 

Solo 10 Kilómetros Serán Rehabilitados de la Carretera Durango-Parral 
(2025-01-30, Redacción, Durangos 21 DGO (Sitio), ) 
Se Rehabilitarán 10 Kilómetros de la carretera Durango-Parral , apenas está en la licitación por 
lo que los trabajos iniciarán en los próximos meses, informó Francisco Salazar, Presidente de la 
CMIC. 
 

Sostiene reunión con IP Delegado de la Fiscalía 
(2025-01-30, Redacción, La Prensa de Coahuila COAH (sitio), ) 
Con la finalidad de fortalecer la cercanía social, Miguel Ángel Medina Torres, delegado de la 
Fiscalía General del Estado (FGE) sostuvo una reunión con representantes de la Unión de 
Organismos Empresariales en la región. En la reunión, admitió que detectaron rezago en materia 
de aprehensiones posiblemente por la falta de personal, sin embargo, mencionó que ya trabajan 
en ello para mejorar el trabajo en la región centro. En la reunión estuvo presente Marco Ramón 
García, Presidente de la Unión de Organismos Empresariales, Gerardo Bortoni, Presidente de 
Canacar, Humberto Prado, Presidente de CMIC y Mario Coria Roehl, Presidente de COPARMEX. 
 

Ratifica Centro coordinación con los constructores locales 
(2025-01-30, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), ) 
A fin de escuchar las propuestas del sector constructor y definir acciones en un programa de 
trabajo que beneficie a los ciudadanos de Centro, la alcaldesa Yolanda Osuna Huerta se reunió 
con socios de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), presididos por 
su dirigente, Carlos Villegas Adriano. Reunidos en el Salón Villahermosa de Palacio Municipal, la 
alcaldesa resaltó el trabajo coordinado que esta administración mantiene con el sector 
empresarial desde su primer periodo de gobierno municipal y que fortalecerá para esta segunda 
etapa. 
 

Celebran empresarios e IMSS 19 años de colaboración en favor de los trabajadores 
(2025-01-30, Redacción, Yucatán al Instante YUC (Sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Yucatán fue sede de la 
reunión conmemorativa de 19 años de colaboración entre el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y la iniciativa privada a través del Programa de Procuradores Empresariales. Este 
programa, que ha alcanzado 224 reuniones de trabajo, busca generar espacios de diálogo y 
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colaboración entre el sector empresarial y el IMSS para promover el cumplimiento de las 
obligaciones y defender los derechos laborales y de seguridad social de los trabajadores. Los 
procuradores empresariales representantes de sus cámaras son clave para impulsar las posturas 
del sector. 
Tinta Pública Noticias YUC (sitio), 
 

Sector de construcción en Nuevo León impone récord 
(2025-01-29, Redacción, Players Of Life COAH (sitio), ) 
El cierre del 2024 resultó favorable para el sector de la construcción en Nuevo León, pues logró 
revertir la tendencia de disminución que se dio en septiembre y octubre, para recobrar el 
crecimiento en noviembre y diciembre, al punto que impuso un récord, así lo reveló el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). "El desempeño positivo del sector se debe al 
seguimiento de la obra pública, durante el periodo electoral se reduce la velocidad de los trabajos 
y en el mes de referencia las labores realizadas por distintos municipios impulsan el indicador, al 
igual que el seguimiento en las obras estatales", mencionó el presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), Roberto Marcías Quintanilla. 
 

Ratifica Yolanda Osuna coordinación con constructores locales para beneficio de Centro 
(2025-01-29, Redacción, Ahora Tabasco TAB (sitio), ) 
A fin de escuchar las propuestas del sector constructor y definir acciones en un programa de 
trabajo que beneficie a los ciudadanos de Centro, la alcaldesa Yolanda Osuna Huerta se reunió 
con socios de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), presididos por 
su dirigente, Carlos Villegas Adriano. En ese contexto, los constructores plantearon a la edil 
continuar con las capacitaciones laborales a las beneficiarias del Programa Mujeres al Centro, 
particularmente a quienes ya egresaron del curso de manejo de maquinaria pesada, además de 
la especialización de mujeres en la labor de "abanderamiento" en las obras de construcción. Se 
acordó la instalación de una mesa de trabajo con el sector constructor, como parte del diálogo y 
la colaboración institucional. 
 

Gobierno de Yucatán firman convenios para fortalecer Mipymes locales 
(2025-01-29, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), ) 
El Gobernador Joaquín Díaz Mena firmó dos convenios que fortalecerán la economía local, 
mediante la implementación de una bolsa inicial de 254 millones de pesos, monto proveniente de 
una combinación de aportaciones estatales y la multiplicación de recursos a través de Nacional 
Financiera (NAFIN), lo que permitirá un mayor impacto en el desarrollo económico de la región. 
Al evento asistieron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Alejandro Gómory 
Martínez; el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; la presidenta de la 
Canirac, Claudia González Góngora; el presidente de la Canadevi, Sergei López Cantón; y el 
presidente de la Coparmex, Emilio Blanco del Villar, entre otros dirigentes del sector empresarial 
yucateco. 
Por Esto QROO (sitio), 
 

FIRMA EL GOBERNADOR CONVENIOS CON INSTITUCIONES DE CRÉDITO 
(2025-01-29, General Motors, Licántropo Digital YUC (sitio), ) 
El Gobernador Joaquín Díaz Mena firmó dos convenios que fortalecerán la economía local, 
mediante la implementación de una bolsa inicial de 254 millones de pesos, monto proveniente de 
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una combinación de aportaciones estatales y la multiplicación de recursos a través de Nacional 
Financiera (NAFIN), lo que permitirá un mayor impacto en el desarrollo económico de la región. 
Al evento asistieron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Alejandro Gómory 
Martínez; el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; la presidenta de la 
Canirac, Claudia González Góngora; el presidente de la Canadevi, Sergei López Cantón; y el 
presidente de la Coparmex, Emilio Blanco del Villar, entre otros dirigentes del sector empresarial 
yucateco. 
 

Cartera abierta para micros, pequeñas y medianas empresas en Yucatán 
(2025-01-29, Redacción, Lector MX YUC (Sitio), ) 
Una bolsa inicial de 254 millones de pesos se pondrá a disposición de micros, pequeñas y 
medianas empresas (Mipymes)yucatecas. Es el objetivo de la firma de dos convenios del 
gobernador Joaquín Díaz Mena con Nafin-Bancomext y Financiera para el Bienestar (FINABIEN). 
El monto, proveniente de una combinación de aportaciones estatales y la multiplicación de 
recursos a través de NAFIN. Atestiguaron, los presidentes del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), Alejandro Gómory Martínez; de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; de la Canirac, 
Claudia González Góngora; de la Canadevi, Sergei López Cantón; y de la Coparmex, Emilio 
Blanco del Villar, entre otros. 
 

Nafin-Bancomext y Financiera para el Bienestar para fortalecer el financiamiento de las 
Mipymes locales 
(2025-01-29, Salvador 0. Nava Gomar, Redacción, Yucatán en Corto YUC (sitio), ) 
El Gobernador Joaquín Díaz Mena firmó dos convenios que fortalecerán la economía local, 
mediante la implementación de una bolsa inicial de 254 millones de pesos, monto proveniente de 
una combinación de aportaciones estatales y la multiplicación de recursos a través de Nacional 
Financiera (NAFIN), lo que permitirá un mayor impacto en el desarrollo económico de la región. 
Al evento asistieron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Alejandro Gómory 
Martínez; el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; la presidenta de la 
Canirac, Claudia González Góngora; el presidente de la Canadevi, Sergei López Cantón; y el 
presidente de la Coparmex, Emilio Blanco del Villar, entre otros dirigentes del sector empresarial 
yucateco. 
Diario Cambio 22 QROO (sitio),Estamos Aquí YUC (sitio),Yucatán al Instante YUC (Sitio),La Jornada Maya YUC 
(sitio),Contrapunto Noticias YUC (sitio), 
 

RETOS Y OPORTUNIDADES PARA LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN EN MÉXICO 
(2025-01-29, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), ) 
La construcción de nuevos centros logísticos y de producción (nearshoring), así como la inversión 
extranjera directa representan una ventana de oportunidades para la industria. De acuerdo con 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), las inversiones en el sector 
de la construcción se incrementaron 1.6% durante el primer semestre de 2024, lo que se reflejó 
principalmente en la construcción de edificios industriales para atender las necesidades de 
nuevos complejos de producción y logística, resultado de esta creciente tendencia de 
deslocalización cercana. De acuerdo con la CMIC, se prevé que en los próximos cinco años se 
requerirán más de 15 millones de metros cuadrados de parques industriales. Esto nos ofrece 
grandes posibilidades de desarrollo, evolución y crecimiento para el sector. 
EDO.MEX al Día (sitio), 
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LETRAS PROHIBIDAS 
(2025-01-29, Daisy Herrera, Daisy Herrera TAMP (sitio), ) 
El que anda imparable es el alcalde de Reynosa, CARLOS PEÑA ORTIZ, al encabezar la "Firma 
de Convenios CMIC-DGETI-Ayuntamientos de Reynosa y Diaz Ordaz", con el objetivo de 
beneficiar a más de dos mil estudiantes. "Para poder construir una mejor sociedad mexicana se 
requiere del apoyo de todos los que están aquí, del sector público, del sector privado, las 
diferentes asociaciones civiles, el sector educativo y el gobierno", dijo PEÑA ORTIZ. 
 

firman convenio para fortalecer a MIPyMES yucatecs 
(2025-01-29, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), ) 
El gobernador Huacho Díaz Mena firmó convenios que suman 254 millones de pesos para apoyar 
a las micro, pequeñas y medianas empresas yucatecas y financiar proyectos industriales y 
turísticos. A la firma asistieron Luis Antonio Ramírez Pineda, director general de Bancomext-
NAFIN, y María del Rocío Mejía Flores, directora general de Financiera para el Bienestar 
(Finanabien). Al evento asistieron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Alejandro Gómory Martínez; el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; la 
presidenta de la Canirac, Claudia González Góngora; el presidente de la Canadevi, Sergei López 
Cantón; y el presidente de la Coparmex, Emilio Blanco del Villar, entre otros dirigentes del sector 
empresarial yucateco. 
 

Planta potabilizadora no estará lista en marzo por conflictos sindicales 
(2025-01-29, Redacción, Info Infusión DGO (sitio), ) 
Francisco Salazar Mendía, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), señaló que la planta potabilizadora no estará lista en marzo, como lo ha 
anunciado el gobernador Esteban Villegas, debido a los conflictos laborales que han generado 
retrasos en la obra. El dirigente empresarial indicó que, aunque algunos constructores locales 
participan en el proyecto, el avance se ha visto afectado por paros promovidos por sindicatos, lo 
que complica su conclusión en la fecha prevista. 
 

Presenta Verónica Delgadillo plan de Obra Pública para Guadalajara 
(2025-01-29, Redacción, Sociedad Noticias CDMX (sitio), ) 
El gobierno de Guadalajara destinará mil 128 millones de pesos para la ejecución de obra pública 
en trabajos encaminados a tener espacios públicos de calidad, tales como el mejoramiento de 
centros deportivos, escuelas, mercados, unidades médicas y vialidades. Ante integrantes de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, capítulo Jalisco, la presidente de 
Guadalajara, Verónica Delgadillo, expuso que con este proyecto de obra se busca generar un 
impacto positivo en zonas prioritarias. 
Noticias GGL DGO (sitio), 
 

Créditos de hasta 5 mdp. para Mipymes yucatecas 
(2025-01-29, Redacción, Informat Yucatán YUC (sitio), ) 
El Gobernador Joaquín Díaz Mena firmó dos convenios que fortalecerán la economía local, 
mediante la implementación de una bolsa inicial de 254 millones de pesos, monto proveniente de 
una combinación de aportaciones estatales y la multiplicación de recursos a través de Nacional 
Financiera (NAFIN), lo que permitirá un mayor impacto en el desarrollo económico de la región. 
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Al evento asistieron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Alejandro Gómory 
Martínez; el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; la presidenta de la 
Canirac, Claudia González Góngora; el presidente de la Canadevi, Sergei López Cantón; y el 
presidente de la Coparmex, Emilio Blanco del Villar, entre otros dirigentes del sector empresarial 
yucateco. 
 

Fortalecerán el financiamiento de las Mipymes en Yucatán 
(2025-01-29, Paco Marín, La Verdad Quintana Roo (sitio), ) 
El Gobernador Joaquín Díaz Mena firmó dos convenios que fortalecerán la economía local, 
mediante la implementación de una bolsa inicial de 254 millones de pesos, monto proveniente de 
una combinación de aportaciones estatales y la multiplicación de recursos a través de Nacional 
Financiera (NAFIN), lo que permitirá un mayor impacto en el desarrollo económico de la región. 
Al evento asistieron el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Alejandro Gómory 
Martínez; el Presidente de la CMIC Yucatán, Raúl Monforte González; la presidenta de la 
Canirac, Claudia González Góngora; el presidente de la Canadevi, Sergei López Cantón; y el 
presidente de la Coparmex, Emilio Blanco del Villar, entre otros dirigentes del sector empresarial 
yucateco. 
 

Retos y oportunidades para la industria de la construcción en México 
(2025-01-29, Redacción, Sobre T (Sitio), ) 
La industria de la construcción en México enfrenta un 2025 lleno de retos y oportunidades, 
impulsado por tendencias globales como la sostenibilidad, la innovación tecnológica y la creciente 
demanda de infraestructura en el marco del nearshoring. Estos aspectos no sólo marcarán la 
pauta para el sector, sino también para las empresas que buscan liderar este cambio. De acuerdo 
con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), las inversiones en el 
sector de la construcción se incrementaron 1.6% durante el primer semestre de 2024, lo que se 
reflejó principalmente en la construcción de edificios industriales para atender las necesidades 
de nuevos complejos de producción y logística, resultado de esta creciente tendencia de 
deslocalización cercana. 
 

Celebran empresarios e IMSS 19 años de colaboración en favor de los trabajadores 
(2025-01-29, Redacción, Estamos Aquí YUC (sitio), ) 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Yucatán fue sede de la 
reunión conmemorativa de 19 años de colaboración entre el Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) y la iniciativa privada a través del Programa de Procuradores Empresariales. El evento 
fue encabezado por Alonso Juan Sansores Rio, Titular del Órgano de Operación Administrativa 
Desconcentrada Estatal Yucatán; Raúl Monforte González, Presidente de la CMIC; y Mauricio 
Sahuí Rivero, delegado del Infonavit en Yucatán. 
 

Rinde protesta Consejo de Integrantes del Consejo Municipal de Mejora Regulatoria 
(2025-01-29, Redacción, Tijuana Informativo BC (sitio), ) 
La presidenta municipal dijo que con la participación de los sectores y la colaboración de 
dependencias de gobierno, se logró conformar un consejo participativo, donde todos puedan 
contribuir con los objetivos. Claudia Agatón exhortó a los integrantes del consejo, a trabajar de 
manera coordinada para concretar los planes y objetivos de la Mejora regulatoria, en beneficio 
de las y los ensenadenses. Claudia Agatón exhortó a los integrantes del consejo, a trabajar de 
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manera coordinada para concretar los planes y objetivos de la Mejora regulatoria, en beneficio 
de las y los ensenadenses. Consejo Municipal de Mejora Regulatoria, Claudia Agatón Muñiz, 
presidenta Municipal del XXV Ayuntamiento de Ensenada, Héctor Ramos García, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (Cmic). 
 

Cumple Facultad de Arquitectura y Diseño 90 por Ciento de sus Metas 
(2025-01-29, Carlos H. Zazueta, La Calle Libre EDO.MEX (sitio), ) 
La Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEMéx) ha cumplido con más de 90 por ciento de las metas planteadas para el periodo 2021-
2025, afirmó el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz, al encabezar el tercer informe de actividades 
del director de este organismo académico, Xavier Gaytán Zepeda. [...] El presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación EdoMex (CMIC), Arnulfo Martínez 
Sánchez. 
 

Empresarios deben pagar seguros privados para atención médica de empleados 
(2025-01-29, Erika Uribe, El Sol de Durango (sitio), ) 
Ante la noticia sobre el recorte al presupuesto del sector salud por cerca de 44 mil millones de 
pesos a nivel nacional, el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Francisco Salazar Mendía, aseguró que las deficiencias en la atención en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) es un problema que lleva más de seis años, en el que las 
empresas han debido recurrir al servicio privado para atender a sus trabajadores. 
 

Van más empresas por los repatriados 
(2025-01-29, Redacción, Plano Informativo SLP (sitio), ) 
Alrededor de 70 empresas multinacionales como Bayer, Nestlé, General Motors y Stellantis se 
sumaron al Programa de Inclusión Laboral de Repatriados en México, anunció el Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE). En Jalisco, el sector de la construcción está listo para emplear 
a los repatriados. "El tema de los migrantes es algo en lo que ya estamos participando. Si llegan 
nacionales al Estado, hay un área de oportunidad para ellos y para nosotros como industriales, 
considerando los montos de inversión que se han anunciado", señaló ayer Juan Manuel Chávez 
Ochoa, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Delegación Jalisco. 
 
SINERGIA ALCALDE Y GOBERNADOR POR TRANSFORMACION DE MATAMOROS... 
(2025-01-29, Redacción, Nota Tamaulipas TAMPS (sitio), ) 
LA CELEBRACION DEL 199 ANIVERSARIO DE SUFUNDACION, LA PRIMERA SESION DE 
CABILDO REALIZADA POR ALCALDEALBERTO GRANADOS CON REGIDORES Y SINDICOS 
TUVIERON COMOINVITADO DE HONOR EL JEFE DEL EJECUTIVO ESTATAL DR. 
AMERICOVILLARREAL, dando lectura al decreto 12 con fecha de 28 de enero de1826 donde 
concede congregación del Refugio el título de Villa de Matamoros, al término de esta sesión el 
gobernador Dr. Américo Villarreal firmó el libro de Huésped Distinguido, durante este evento 
cívico-nacionalista. LA AGENDA DE ESTE MARTES DEL GOBERNADOR DR. 
AMERICOVILLARREAL ANAYA CONCLUYO EN RIO BRAVO, POR LA TARDE ENTREGO 
LAREHABILITACION DEL GIMNASIO EN LA UNIDAD DEPORTIVA ENRIQUEFRANKLIN 
TAMBIEN CONOCIDA COMO LAS " LIEBRES", INVIRTIENDOSEMAS DE 17 MILLONES DE 
PESOS, el corte de listón estuvo acompañado de la presidenta del sistema DIF-Tamaulipas Dra. 

https://www.efinf.com/clipviewer/53b1ccfaca904d76a01724efc3e26d24?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a624049f9464f74873d8d18b96bc8925?file
https://www.efinf.com/clipviewer/45419307f4a55c5c731e9ba4b58399c5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e33856a557f579692065e4d6c964898f?file


 

 

 

María de Villarreal director de Obras Publicas Pedro Cepeda Anaya, senadora Olga Sosa Ruiz, 
diputado Byron Cavazos, secretario Héctor Joel Villegas " El Calabazo". LAS ACCIONES DEL 
GOBIERNO DE REYNOSA SIGUENBENEFICANDO A LOS ESTUDIANTES MAS DE 2,000 
JOVENES RECIBIRANESTE BENEFICIO AL FIRMARSE EL CONVENIO FIRMADO POR 
ALCALDECARLOS PEÑA ORTIZ, LA CAMARA MEXICANA DE LA INDUSTRIA DE 
LATRANSFORMACION Y EL DGETI, además el presidente del DIF Lic. Carlos Luis Peña Garza 
y la Presidenta del voluntariado DIF Alejandra Yelitza Garza recibieron la donación de 260 mil 
pesos por la CMIC.AGRADECIO EL ALCALDE CARLOS PEÑA ORTIZ LA PRESENCIA DELLIC. 
JORGE ADAN CONTRERAS PRESIDENTE DE CMIC- VICTORIA,GUADALUPE ACOSTA 
VILLARREAL SUBSECRERARIO DE EDUCACION MEDIASUPERIOR Y SUPERIOR EN 
TAMAULIPAS. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 

Inicia la edificación en febrero 
(2025-01-30, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México, . 20) 
En febrero dará inicio la construcción del millón de viviendas para personas de menores recursos. 
luego de que se ubicaron las reservas territoriales que eran "lo más apremiante" para dar inicio 
al programa habitacional y con ello, no cometer los errores del pasado, aseguró Edna Vega, 
secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
 

Alternativas ante gentrificación  
(2025-01-30, Redacción, Reporte Índigo, . 14) 
La Ciudad de México comenzó a tomar medidas para evitar la expulsión de sus habitantes ante 
la gentrificación, pero aún hay otras alternativas que se deben considerar, dice en entrevista Silvia 
Emanuelli, coordinadora regional de la Coalición Internacional para el Hábitat. "Una de las 
estrategias es justamente intentar abaratar los costos de las ciudades por medio de la vivienda 
social", refirió Emanuelli, quien reconoció que la capital está tomando medidas como la 
construcción de viviendas sociales y de bajo precio. 
 

En riesgo 50 mil viviendas anuales en Mx ante deportaciones en EU: ECUM 
(2025-01-29, Fernanda Hernández, Centro Urbano (Sitio), ) 
De acuerdo con El Colegio de Urbanistas de México (ECUM), las deportaciones masivas y 
restricciones comerciales impuestas por el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, no 
solo amenaza la economía mexicana, sino que también podría revertir décadas de progreso en 
desarrollo urbano, especialmente al sector de la vivienda. Lo anterior, debido a que alrededor del 
20% de las remesas que llegan desde EU se usan para la construcción o mejora de vivienda en 
México, particularmente en áreas rurales y urbanas marginadas; además de que las remesas 
representaron cerca del 3.4% del PIB de México en 2024. 
 

¿Cuánto tengo que ganar para registrarme en el programa de Conavi y participar por una 
casa de 700 mil pesos? 
(2025-01-29, Jessica Piña, Milenio (sitio), ) 
Uno de los programas que está llamando la atención en diferentes personas es 'Por una mejor 
vivienda' y te decimos cuál es uno de los requisitos más importantes para que puedas acceder a 
esta ayuda. ¿Quiénes pueden beneficiarse? El programa está dirigido a familias en condiciones 
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de vulnerabilidad, priorizando a grupos como: Comunidades indígenas. Personas que viven en 
extrema pobreza. Familias encabezadas por mujeres. Personas con discapacidad o adultos 
mayores. 
 

Sector de tecnología de la construcción mostró primeros signos de estabilización en 
2024: Cemex Ventures 
(2025-01-29, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), ) 
Cemex Ventures, la unidad de capital de riesgo corporativo e innovación abierta informó que en 
2024, el sector Contech (tecnología de la construcción) mostró los primeros signos de 
estabilización, manteniéndose con un aumento de los acuerdos y de la inversión en comparación 
con 2023, constituyendo un segmento creciente de la inversión total de capital de riesgo. La 
compañía dio a conocer la lista de las startups de tecnología de la construcción (Contech) más 
prometedoras de 2025 de acuerdo con las cuatro áreas de enfoque estratégico del capital de 
riesgo corporativo. 
 

Cemex Ventures anuncia el Top 50 de startups Contech más innovadoras de 2025 
(2025-01-29, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
Cemex Ventures, la unidad de capital de riesgo corporativo (CVC) e innovación abierta de Cemex, 
dio a conocer hoy la lista de las startups de tecnología de la construcción (Contech) más 
prometedoras de 2025 de acuerdo con las cuatro áreas de enfoque estratégico del capital de 
riesgo corporativo: Construcción Verde (sostenibilidad), Productividad Mejorada (eficiencia), 
Cadena de Suministro de la Construcción (agilidad) y Futuro de la Construcción (disrupción). 
 

México impulsa subsidios, pero se aleja de la disciplina fiscal 
(2025-01-30, Surya Palacios, FIN Alto Nivel (sitio), ) 
Citibanamex considera que los incentivos fiscales no compensan el deterioro de la inversión, 
además de que estos impactarán en el déficit público. La mayor apertura al sector privado por 
parte del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, y los incentivos fiscales que se están 
ofreciendo, son mensajes positivos para los inversionistas mexicanos y extranjeros, aunque con 
estos apoyos nuestro país se aleja de la consolidación fiscal que se propuso alcanzar en este 
2025, advierte un estudio de Citibanamex. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Abren puerta a IP en sector eléctrico 
(2025-01-30, Diana Gante, Reforma, . 1) 
Las reformas leyes secundarias del sector eléctrico anunciadas por el Gobierno federal abren la 
puerta para que el sector privado participe en la generación de electricidad, ya sea de manera 
directa a través de esquemas de participación mixta. Al presentar los principales cambios para el 
sector eléctrico previstos en leyes secundarias, Luz Elena González, titular de Energía, aseguró 
que la iniciativa privada tendrá cabida de manera "ordenada y transparente", mediante seis 
esquemas que se dividen en consumo propio, pequeña escala y generación de energía. 
 

Ebrard: ya hay plan en caso de aranceles 
(2025-01-30, Arturo Páramo, Excélsior, . 1,2) 
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El gobierno de México se ha preparado durante al menos ocho meses para enfrentar la aplicación 
de aranceles de 25% por parte de Estados Unidos. Marcelo Ebrard, secretario de Economía, 
resaltó que se sigue una política de firmeza y sangre fría que ha dado resultados, pues la 
administración de Donald Trump reconoce que la cooperación con nuestro país es histórica. 
 

Encerrará EU en Guantánamo a 30 mil " migrantes criminales" 
(2025-01-30, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1, 4 5) 
El presidente Donald Trump firmó una orden ejecutiva para enviar a 30 mil "migrantes criminales" 
a la prisión de Guantánamo, utilizada para encerrar a combatientes detenidos en la guerra contra 
el terrorismo. Trump afirmó que algunos de estos migrantes son tan peligrosos que no confían 
en que sus países de origen los retengan y no los quieren de vuelta. 
 

Sheinbaum: en la lista enviada por la Corte hay allegados a García Luna 
(2025-01-30, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 3) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que hay allegados al ex secretario de Seguridad 
Pública Genaro García Luna-preso en Estados Unidos por vínculos con el narcotráfico- en la lista 
de aspirantes a juzgadores que envió la Suprema Corte de Justicia al Senado, tras la extinción 
del comité de evaluación del Poder Judicial. 
 

Podría México evitar los aranceles de Trump 
(2025-01-30, Jassiel Valdelamar, El Financiero, . 1,4) 
Howard Lutnick, nominado por Donald Trump como secretario de Comercio de EU, afirmó que 
México y Canadá podrían evitar la imposición de aranceles si toman las medidas concretas para 
frenar la migración ilegal y el tráfico de fentanilo. En su audiencia de confirmación ante el Senado, 
dijo que "no se trata de un arancel perse, sino de una acción de política interna". Destacó que 
esta medida lo que busca es una respuesta inmediata por parte de México y Canadá en los temas 
señalados. 
 

Gobierno blindará preponderancia de Petróleos Mexicanos y CFE 
(2025-01-30, Karol García, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 4 5) 
La presidenta Claudia Sheinbaum firmó seis iniciativas que constituyen el entramado secundario 
a la reforma constitucional energética para su envío al Congreso, con lo que se busca fortalecer 
dando preponderancia sin que se considere monopolios a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE), que ya no se regirán por el derecho mercantil sino como 
organismos públicos, mientras que los privados tendrán seis esquemas para participar en 
generación de energía y podrán realizar exploración y producción petrolera contratados o en 
asociación con Pemex. 
 

Sin rastro de llamada entre Marco Rubio y De la Fuente 
(2025-01-30, Juan Pablo Reyes, El Sol de México, . 1, 4 5) 
El Departamento de Estado de Estados Unidos no tiene registro alguno de la llamada entre el 
secretario Marco Rubio y el canciller de México Juan Ramón de la Fuente. Esa llamada ocurrió 
el 21 de enero. “Iniciaron ya las conversaciones, fue una muy buena conversación, muy cordial. 
Se habló de temas de migración, de seguridad y a partir del día de ayer inician ya estas 
conversaciones. Fue la primera llamada del secretario de Estado, Marco Rubio, la primera que 
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hizo fue a México y fue una llamada muy cordial, me informó el canciller”, dijo la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo el 22 de enero en su conferencia matutina. 
 

Hay plan ante los posibles aranceles 
(2025-01-30, Carlos Navarro, El Heraldo de México, . 1, 4) 
Ante la amenaza de imponer aranceles desde Estados Unidos a las importaciones mexicanas, la 
presidenta Claudia Sheinbaum descartó que se ejecute dicha medida; sin embargo, aclaró que 
el Gobierno de México cuenta con un plan en caso de que suceda. "No creemos que vaya a 
ocurrir. Y si ocurre, también tenemos nuestro plan, ya lo informaremos", afirmó en Palacio 
Nacional. 
 

Redadas vs. migrantes también en México 
(2025-01-30, Quadratin, 24 Horas, . 1, 11) 
El director del Centro de Dignificación Humana en Tapachula, Chiapas, Luis Rey García Villagrán, 
afirmó que el Gobierno federal, a través del INM, arrancó en parques, colonias apartadas de la 
ciudad y hospedajes de bajo costo la persecución y deportación de extranjeros centroamericanos 
en situación irregular. En tanto, la presidenta Claudia Sheinbaum y el titular de Economía, 
Marcelo Ebrard, coincidieron en que están listos para los impuestos anunciados por Trump. En 
EU, el magnate aprobó la Ley Laken Riley y propuso recluir a los ilegales en Guantánamo. 
 

El reto de la gentrificación 
(2025-01-30, David Martinez, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
El Gobierno de la CDMX tiene como propósito detener la gentrificación; sin embargo, existen una 
serie de retos como fortalecer las leyes que regulan aplicaciones de hospedaje temporal y el 
precio de las rentas. El fenómeno de la gentrificación ha afectado a vecinos de colonias céntricas 
de la CDMX quienes han denunciado que, en esas áreas, por su ubicación y accesibilidad de 
servicios, se ha acentuado el proceso de expulsión de habitantes originarios, y se ha dado 
impulso al arribo de personas provenientes de otros países con mayor capacidad adquisitiva. 
 

Comisionados del lnai se lavan las manos de extorsiones en futbol 
(2025-01-30, Luis Carlos Rodríguez, El Universal, . 1,4) 
Los cuatro comisionados del Inai se deslindaron de las acusaciones de extorsión que hizo el 
secretario General de la Federación Mexicana de Futbol (FMF), Íñigo Riestra, por haber 
implementado el proyecto del Fan ID sin la asesoría del organismo autónomo. Exigieron que se 
investigue y se defendieron, al señalar que no pueden hacerse responsables de lo que hicieron 
otros funcionarios. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

El Contador  
(2025-01-30, El Contador, Excélsior, . 3) 
El nuevo presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), Juan 
José Sierra Álvarez, no le lleva el mismo ritmo a su antecesor, José Medina Mora. Y es que 
diversas iniciativas de ley han pasado por el Congreso y el líder empresarial no se ha manifestado 
con prontitud, como se hacía en el pasado. Tal es el caso de las reformas al Infonavit, que fueran 
aprobadas en comisiones de la Cámara de Diputados y que involucran al sector empresarial y 
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patronal. Tampoco ha dicho nada sobre las leyes secundarias en materia energética recién 
anunciadas. Todo apunta a que Sierra Álvarez preferirá mantener un perfil más bajo durante su 
gestión del que se acostumbraba a tener en la Coparmex. 
 

¿Será? 
(2025-01-30, ¿Será?, 24 Horas, . 2) 
Nos dicen que la Secretaría de Educación Pública, que encabeza Mario Delgado, tiene como 
meta preparar a las próximas generaciones para que enfrenten un mundo globalizado y 
tecnológicamente acelerado. El reto es enorme, por eso, el secretario recientemente firmó un 
acuerdo con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la ANUIES. La idea es que los planes 
y programas de estudio estén vinculados a los proyectos productivos de sectores estratégicos. 
El cómo, se dijo, es que las empresas reciban a los estudiantes y estos tengan una preparación 
dual. Esta alianza promete ser activa y favorable para ambas partes, pero sobre todo va a permitir 
que los jóvenes adquieran experiencia. ¿Será? 
 

Tiraditos 
(2025-01-30, Tiraditos, ContraRéplica, . 2) 
Nos dicen que Mario Delgado, secretario de Educación, lleva buen paso, pues logró esta semana 
la firma del acuerdo nacional con el Consejo Coordinador Empresarial, que impulsará una 
formación profesional altamente calificada para los sectores vinculados a conocimientos STEM, 
en alianza con la ANUIES. Aunque los frutos de este trabajo no sean solo un avance de la reciente 
administración, es innegable que para el titular de Educación no es la primera vez que cierra 
colaboraciones importantes que impactarán de forma positiva en la educación de los jóvenes y 
en el desarrollo del país. 
 

Brugada se reúne con presidente de COPARMEX en la CDMX 
(2025-01-29, Jonás López, Excélsior (Sitio), ) 
La jefa de Gobierno, Clara Brugada, informó que se reunió con el presidente de la COPARMEX 
CDMX, Adal Ortiz. En un mensaje en sus redes sociales, la mandataria capitalina indicó que fue 
una reunión fructífera sobre crecimiento económico, empleo e inversiones. 
 

Coparmex CDMX impulsa la transformación digital empresarial 
(2025-01-29, Redacción, El Financiero (Sitio), ) 
La empresa JPG Soluciones y Servicios IT anunció su incorporación a la Comisión de Innovación 
y Tecnología de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Ciudad de 
México, con la intención de consolidar la transformación digital en el sector empresarial de la 
capital. Jeconías Pastelín Gómez, representante de la firma, destacó que su enfoque inicial 
estará en apoyar a las grandes empresas en la adopción de tecnologías digitales, con el objetivo 
de cerrar brechas tecnológicas y aumentar su competitividad. 
 

Respalda CANACERO incremento de aranceles al acero de EUA 
(2025-01-29, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
La Cámara Nacional de la Industria del Hierro y del Acero (CANACERO) afirmó que la industria 
del acero en México enfrenta un desafío crítico por el aumento significativo en las exportaciones 
de productos siderúrgicos desde Estados Unidos, por lo que expresó su respaldo a la Presidenta 
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Claudia Sheinbaum para también aumentar el pago de aranceles al gobierno de Donald Trump 
para este sector "en caso de ser necesario". 
 

Elevar a 50 mil los empleos para paisanos, el compromiso de 70 empresas 
(2025-01-29, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
El sector privado del país elevó a 50 mil la cifra de empleos que inicialmente está en condición 
de ofrecer a mexicanos que sean deportados por Estados Unidos. En una reunión con 
representantes de 70 compañías, Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Gobernación 
(SG), reconoció la ayuda del empresariado ante las nuevas políticas migratorias del vecino del 
norte. Al encuentro acudieron Julio Carranza Bolívar, presidente de la Asociación de Bancos de 
a México (ABM); Juan José Sierra Álvarez, presidente de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex), y Alejandro Malagón Barragán, dirigente de la Confederación 
de Cámaras Industriales (Concamin), entre otros, quienes también reiteraron el compromiso con 
el gobierno de la presidenta Sheinbaum Pardo. 
Muro Político MX (sitio),La Jornada (sitio),Animal Político (sitio),La Jornada (sitio),Revista Fortuna (Sitio), 
 

La Profeco y Concanaco Servitur firman convenio para instalar módulos de atención al 
consumidor. 
(2025-01-29, Carlos Reyes, Canal 8.3 UNIFE, ) 
La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) y la Confederación Nacional de Cámaras de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servitur) han suscrito un convenio para establecer 
módulos de atención en las oficinas de las cámaras comerciales. Iván Escalante, titular de la 
Profeco, subrayó la importancia de proteger los derechos de los consumidores, mientras que 
Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco Servitur, anunció la disponibilidad de espacios 
en 900 instalaciones para ofrecer asesoría periódica. 
 

El robo hormiga causa pérdidas anuales de entre 10 mil y 14 mil millones de pesos en el 
país, según Coparmex. 
(2025-01-29, Fernanda Tapia, Jaime Núñez, Cecilia Salamanca, Canal 6 Multimedios, ) 
En un reciente incidente de robo hormiga en una tienda de autoservicio en la alcaldía 
Cuauhtémoc, cuatro individuos, incluyendo a un hombre con gorra y dos mujeres, llevaron a cabo 
un robo mientras distraían al cajero. El cajero, al notar la conducta sospechosa, alertó a sus 
superiores, quienes revisaron las cámaras de vigilancia, obteniendo así el video del suceso. 
Según la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), este tipo de robos 
representa pérdidas anuales de entre 10,000 y 14,000 millones de pesos, equivalentes al 2.5% 
de las ventas anuales. 
 
La Concanaco ofrece 20 mil empleos para migrantes deportados. 
(2025-01-29, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, ) 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha 
anunciado la disponibilidad de 20,000 vacantes para migrantes deportados o repatriados en sus 
diversas cámaras a lo largo de México. Octavio de la Torre, presidente de la Concanaco, destacó 
la disposición de la organización para colaborar con el gobierno en programas de capacitación e 
inserción laboral para estos migrantes, aprovechando sus 900 oficinas distribuidas en el país. 
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La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, se reunió con el presidente de la 
Coparmex, Adal Ortiz. 
(2025-01-30, Cecilia Galindo, Canal 8.3 UNIFE, ) 
La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se reunió con Adal Ortiz, 
presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), en un encuentro 
calificado como fructífero. Durante la reunión, se discutieron temas cruciales como el crecimiento 
económico, el empleo y las inversiones en la capital. Este encuentro subraya el interés del 
gobierno capitalino en fortalecer el diálogo con el sector empresarial para fomentar el desarrollo 
económico de la Ciudad de México. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Jaque Mate // Pagar aranceles 
(2025-01-30, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8) 
Los inversionistas están suponiendo que no se cumplirá la amenaza arancelaria. Pero es un 
riesgo apostar a la racionalidad de un político como Trump. El intercambio comercial entre México 
y Estados Unidos ha crecido desde hace décadas más que cualquiera de los dos países. Es un 
verdadero motor económico. 
 

Cuenta corriente // ¿Quién será la o el nuevo en la Junta de Gobierno de Banxico?  
(2025-01-30, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 
El proceso de relevo de Irene Espinosa, una de los cuatro subgobernadores del Banco de México, 
se había manejado con discreción, pero de pronto, se filtró el nombre del actual director de 
Investigaciones Económicas, Gabriel Cuadra. A esta última se le ha mencionado como una de 
las tres integrantes de una terna que, hasta el viernes, caminaba bien. Las otras dos eran: María 
del Carmen Bonilla y Ana María Aguilar. Las tres son brillantes. 
 

Análisis Superior //Leyes energéticas 
(2025-01-30, David Páramo, Excélsior, . 1, 3) 
La presidenta Claudia Sheinbaum envió ayer sendas iniciativas para Pemex y la CFE que, más 
allá de los mensajes para sus audiencias, van en el sentido correcto al dar seguridad jurídica 
dentro del sector. Sólo los muy ingenuos pensaban que este gobierno iría en sentido contrario de 
su antecesor. No lo hace, pero, como le ha venido informado el Padre del Análisis Superior, es 
una visión de izquierda en que se definen claramente los límites entre Pemex y la CFE con la 
iniciativa privada, pero con apertura hacia sectores de energías renovables. 
 

Suma de Negocios // DeepSeek, el Sputnik y el Apolo 11 
(2025-01-30, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 4) 
Cada cierto tiempo se habla del "momento Sputnik' en inteligencia artificial: que si cuando 
AlphaGo derrotó al campeón Lee Sedol en el milenario juego de go fue el momento Sputnik para 
China o que si DeepSeek con su modelo R1 es ahora el momento Sputnik para Estados Unidos. 
Y seguramente vendrán más episodios similares. El día que Donald Trump tomo protesta, la 
compañía china DeepSeek dio a conocer R1. su modelo fundacional que compite con Ol. el 
modelo más avanzado de OpenAI, pero cuyo entrenamiento habría costado 6 millones de 
dólares. 
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Bitácora del Director // ¿No que la Constitución se debe aplicar literal? 
(2025-01-30, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
A lo largo de diferentes discusiones públicas en la segunda mitad del año pasado —sobre la 
asignación de diputaciones plurinominales, la prisión preventiva oficiosa y la Reforma Judicial— 
el oficialismo alegó de forma vehemente que la Constitución no debía interpretarse, sino aplicarse 
textualmente. Sin embargo, en la fase final del proceso de designación de candidatos para la 
elección de juzgadores de junio—corazón de la Reforma Judicial—el oficialismo ha dado vuelta 
en puesto en marcha una interpretación de la Constitución, cosa que ha contado con el apoyo 
del TEPJF (o, mejor dicho, de los tres magistrados de la Sala Superior que siempre le dan la 
razón). Hay quien sostiene que la Carta Magna se está violando. 
 

Activo Empresarial // Revés a reforma de Peña, Pemex y la CFE podrán asociarse 54-
46%; regulador en gobierno 
(2025-01-30, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La reforma energética de 2013 vivió ayer su último adiós. La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo firmó seis leyes secundarias con las cuales se da un total revés a la reforma de Peña Nieto, 
que consideraba a Pemex y a la CFE empresas productivas del Estado, tenía reguladores 
autónomos, como la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos), y tenía como principal objetivo atraer la competencia. 
 

Juegos de poder // No digas nada  
(2025-01-30, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9) 
Say nothing es una serie de televisión que se puede ver en Disney+ en México. La historia sigue 
a las hermanas Price, Dolours y Marian, durante tres décadas. Primero las jóvenes idealistas que 
se unen al Ejército Republicano Irlandés (IRA, por sus siglas en inglés), luego su paso por la 
cárcel para terminar en un proceso de profunda reflexión sobre su involucramiento en el conflicto 
del norte de Irlanda. 
 

Duda Razonable // Yo, como la Presidenta, esperando a que no suceda 
(2025-01-30, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
La autora confiesa que ha apostado a que el presidente Trump no anunciará la imposición de 
aranceles a México y Canadá de 25 por ciento. Argumenta que ambas menciones de tal amenaza 
son accidentales y que un anuncio de tal tamaño dislocaría la relación en maneras inimaginables. 
Sin embargo, cada vez que abre la página de The New York Times o The Washington Post, teme 
perder la apuesta. 
 

En Privado // La espada de Trump 
(2025-01-30, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Hoy la presidenta Claudia Sheinbaum, para personalizar, y México todo, para dimensionar, tienen 
sobre la cabeza una espada, no de Damocles, sino de Trump. Hoy esa espada se llama 
aranceles, que durante toda su campaña y ya como presidente electo, Trump dijo que aplicaría 
a las exportaciones mexicanas desde su toma de posesión el 20 de enero, cuando lo aplazó al 1 
de febrero, pasado mañana, lo que el martes su nueva jefa de prensa confirmó. 
 

Día con Día // Borges, la democracia y la dictadura 
(2025-01-30, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
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A propósito de un artículo de Jean Meyer, La servidumbre voluntaria, sobre cómo se afianzaba 
en el mundo la corriente antidemocrática, camino al populismo autoritario, comenté en Twitter/X, 
@aguilarcamin: “Creo que esto apunta al corazón de lo que pasa aquí y en todas partes. La 
democracia es una exageración de la estadística, decía Borges. El populismo es una exageración 
estadística de la ignorancia”. 
 

Coordenadas // La apuesta: no habrá aranceles el sábado 
(2025-01-30, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
Howard Lutnick, el próximo secretario de Comercio de EU, indicó que el arancel del 25% a México 
y Canadá es un mecanismo de presión para que ambos gobiernos refuercen sus acciones contra 
la migración indocumentada y el tráfico de fentanilo. En su audiencia de confirmación en el 
Senado, Lutnick señaló que, hasta donde sabe, México y Canadá están tomando medidas, “por 
lo que si continúan con rapidez, los aranceles no se aplicarán”. 
 

Estrictamente Personal // República bananera 
(2025-01-30, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34) 
El anuncio de la Casa Blanca de que se abrirían los briefings a periodistas independientes, 
influencers, creadores de contenido y de pódcasts, generó reacciones en México, donde se trazó 
una analogía con el sistema comunicacional y de gobierno del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador. Una línea que impulsó el oficialismo en medios impresos y electrónicos fue 
registrado en el Bajo Reserva de El Universal, que publicó que les habían confiado que la 
mañanera había triunfado en la Casa Blanca, exaltando la “consagración como modelo de 
exportación del formato mañanero mexicano de Jesús Ramírez Cuevas y de su jefe Andrés 
Manuel López Obrador”. 
 

Ricos y Poderosos // México, el plan secreto 
(2025-01-30, Marco Antonio Mares, El Economista, . 25) 
México está bajo presión. Su principal socio comercial lo mantiene bajo amenaza. Estados 
Unidos amaga con aplicar a México aranceles del 25% si no combate al narcotráfico y no contiene 
el flujo migratorio propio y de muchos otros orígenes que cruzan el territorio nacional. 
 

La Gran Depresión // Ante la estridencia, un banquero ecuánime 
(2025-01-30, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 8) 
Aunque Donald Trump no lo quiera ver, la alta inflación en Estados Unidos sigue ahí. Y aunque 
no sea capaz de comprender el papel de una autoridad monetaria, a la Reserva Federal (Fed) le 
toca generar expectativas, no es lo suyo bajar los precios por decreto o reducir el costo del dinero 
por capricho. México, mientras tanto, está en un escenario complicado en su política monetaria, 
porque a la par de que tiene una tasa de interés alta, el hecho de que se anticipen bajas 
pronunciadas y aceleradas pueden mandar un mal mensaje de debilidad del Banco de México. 
 

La Quinta Transformación // Trump ya le echo el ojo a la industria automotriz mexicana 
(2025-01-30, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
Donald Trump ha amenazado con imponer aranceles de entre 10 y 25% a las exportaciones 
mexicanas que contengan insumos chinos, lo que ha encendido las alarmas en la industria 
automotriz de Norteamérica. General Motors, que preside Mary Barra, ya anunció que analizará 
mover la producción de pick-ups a la Unión Americana. La orden ejecutiva de Trump fija el 1 de 
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abril como límite para que el secretario de Comercio, Howard Lutnick, entregue el resultado de la 
investigación y su posible impacto para el sector automotor. 
 

TREN MAYA 
 

Descarta un impacto en turismo por inseguridad 
(2025-01-30, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 13) 
La titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), Josefina Rodríguez, descartó que la violencia que 
se vive en algunos estados vaya a tener afectaciones en la actividad turística del país. Rodríguez 
consideró además que el vecino país del norte es el principal promotor del Tren Maya, ya que los 
estadounidenses, que representan 70 por ciento de los visitantes extranjeros que recibe el país, 
quieren conocer más del territorio nacional. En ese sentido, consideró que el proyecto del Tren 
Maya juega un rol fundamental para llevar a los turistas que llegan a Cancún o Tulum, y tienen 
interés por rutas culturales, al interior de la Península de Yucatán. 
La Prensa, 
 

Otorgan suspensión definitiva de los tramos 5 y 7 del Tren Maya. 
(2025-01-29, Staff, Billie Parker Noticias (sitio), ) 
Comunidades indígenas, campesinas y urbanas de Campeche, Yucatán y Quintana Roo 
obtuvieron la suspensión definitiva de la construcción de los tramos 5 norte y sur y 7 del 
megaproyecto federal Tren Maya, luego de que el Tribunal Colegiado en Materias de Trabajo y 
Administrativa de Mérida consideró «que no se han cumplido con los principios ambientales para 
garantizar el derecho a un medio ambiente sano», informaron organizaciones y colectivos. La 
suspensión es resultado de un amparo interpuesto por las comunidades y organizaciones civiles 
desde julio de 2020, contra las afectaciones ambientales provocadas por el Tren Maya en la 
Península de Yucatán, entre las que se encuentran la devastación de la selva maya, la 
perforación y contaminación de los cenotes con columnas y los daños al sistema de cuevas por 
las obras. 
Agencia de Viajes México MX (sitio), 
 

Luego de polémica ambiental, hoteles del Tren Maya comienzan a operar con menos de 
50% de ocupación  
(2025-01-29, Arturo Daen, Animal Político (sitio), ) 
Cinco hoteles del Tren Maya, cuestionados por construirse sin los permisos ambientales 
necesarios y por su impacto ecológico, registraron menos de la mitad de ocupación en sus 
primeras semanas de operación, que coincidieron con el periodo vacacional de diciembre. En 
una respuesta vía la Plataforma Nacional de Transparencia, la Secretaría de la Defensa Nacional 
indicó que el hotel en Tulum tuvo 442 huéspedes del 15 al 31 de diciembre, y su capacidad es 
para recibir hasta a 996 personas. 
 

'Enamórate del Tren' Maya, la campaña que te invita a visitarlo en el mes del Amor y la 
Amistad 
(2025-01-29, Redacción, La Razón On line (Sitio), ) 
En el marco del mes del amor y la amistad, lanzaron la campaña "Enamórate del Tren", una 
propuesta que invita a todos los viajeros a vivir una experiencia "única" a bordo del Tren Maya, 
una de las obras más grandes de México. Con la promesa de "descubrir los secretos" del sureste 
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mexicano, esta campaña resalta la magia de viajar en tren, donde cada trayecto se convierte en 
una historia compartida, llena de emociones y momentos especiales. 
 

Tren de pasajeros México-Nuevo Laredo tendrá su propia vía férrea 
(2025-01-29, Cecilia Higuera Albarrán, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, señaló que en el caso del proyecto del tren 
de pasajeros México-Nuevo Laredo, puntualizó que contempla líneas férreas nuevas, aunque sí 
se compartirá el derecho de vía de Canadian Pacific Kansas City. Asimismo, consideró, al ser 
consultada que el nombre que llevaría dicho proyecto, en relación a que el Tren Maya es muy 
significativo, la mandataria respondió en tono de broma: "a lo mejor le podemos llamar tren del 
Golfo de México". 
 

AIFA 
 

Ante redadas y ataques contra paisanos, resalta Sheinbaum el vigor económico 
(2025-01-30, Alma E. Muñoz, Alonso Urrutia, La Jornada, . 5) 
Al insistir en que "hay mucha fortaleza" en la economía mexicana, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo se pronunció en contra de que se llame delincuentes a los migrantes y criticó 
las redadas en Estados Unidos. Asimismo, celebró que empresarios mexicanos ofrecieran 50 mil 
empleos para connacionales que sean deportados. En su conferencia de prensa, también 
mencionó que las y los mexicanos repatriados entran por la frontera y en vuelos chárter 
comerciales al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. "Este es un procedimiento que tiene 
tiempo, ahí también hay servidores públicos que atienden a quienes llegan", sostuvo. 
 

'No creemos que vaya a ocurrir el incremento de 25% de aranceles' 
(2025-01-30, Linaloer. Flores, Reporte Índigo, . 5) 
La presidenta de México descartó que la amenaza que ha mantenido su homólogo 
estadounidense Donald Trump sobre los países que se resisten a la deportación masiva alcance 
a Méxicoy anunció que hay 50 mil empleos listos para los connacionales que regresen al país. 
En la conferencia de la mañana del pasado lunes 27, la presidenta Sheinbaum Pardo reconoció 
que hasta ese momento, México había recibido 4 mil 94 connacionales en su regreso después 
de un proceso de deportación. Llegaron en cuatro aviones que aterrizaron en el Aeropuerto Felipe 
Ángeles de la Ciudad de México. 
 

¿Así afrontaremos a Trump? 
(2025-01-30, Humberto Musacchio, Excélsior, . 11) 
Dicen que quien habla mucho se equivoca mucho. Pero en México eso parece que no importa. 
Lo demuestra el sexenio de AMLO, cuya verborragia ofrecía el paraíso para, finalmente, dejar un 
saldo que lo muestra como uno de los presidentes más ineptos de nuestra historia, pues se retiró 
si es que se ha retirado- dejando el país en manos de las bandas criminales, con el sistema 
educativo seriamente dañado y el de salud destruido, con las arcas nacionales vacías e 
inconclusas todas sus obras materiales, salvo, tal vez, el CHAIFA, como se conoce popularmente 
al Aeropuerto Felipe Ángeles. 
 

Impulsa Sedatu mecanismos de ordenamiento territorial en Zona Metropolitana del Valle 
de México 
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(2025-01-29, Jesús Sánchez, La Crónica de Hoy (sitio), ) 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en coordinación con los 
gobiernos del Estado de México, Ciudad de México e Hidalgo, impulsan una agenda de trabajo 
que establece los mecanismos para fortalecer el ordenamiento territorial y la gobernanza en la 
Zona Metropolitana del Valle de México. Alejandro Encinas Rodríguez, secretario de Planeación 
y Ordenamiento Territorial de la CDMX, propuso contemplar la creación de un padrón de 
vehículos único para la ZMVM con la finalidad de reducir las problemáticas ambientales y de 
seguridad. "Juntos debemos planificar de mejor forma la zona norte de la ZMVM en torno al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y analizar la importancia de incluir a Morelos en 
esta metrópoli, incluida Cuernavaca", agregó. 
 

'No creemos que vaya a ocurrir el incremento de 25% de aranceles': Sheinbaum 
(2025-01-29, Linaloe R. Flores, Reporte Índigo (sitio), ) 
La expectativa sobre el destino de millones de migrantes mexicanos que pueden ser deportados 
de Estados Unidos de acuerdo con varias órdenes jurídicas firmadas Donald Trump, presidente 
de ese país, volvió a ser abordada en la conferencia "mañanera del pueblo" de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo. México ha recibido más de 4 mil personas deportadas tras regreso 
de Trump. En la conferencia de la mañana del pasado lunes 27, la presidenta Sheinbaum Pardo 
reconoció que hasta ese momento, México había recibido 4 mil 94 connacionales en su regreso 
después de un proceso de deportación. Llegaron en cuatro aviones que aterrizaron en el 
Aeropuerto Felipe Ángeles del Estado de México. 
 

La falta de competencia en el transporte aéreo en México. 
(2025-01-29, Salvador García Soto, 98.5 El Heraldo Radio, ) 
En México persiste la resistencia a la competencia en el sector del transporte, especialmente en 
aeropuertos, donde los taxis oficiales se oponen a los servicios de aplicaciones como Uber. Esta 
situación, denunciada por choferes de aplicación, incluye multas de hasta $60,000 por recoger 
pasajeros en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y el Aeropuerto Felipe Ángeles. 
Gustavo Romero, un conductor, relató su experiencia de ser multado y enfrentarse a la detención 
de su vehículo por parte de policías federales. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Aguas profundas / Pemex genera desconfianza 
(2025-01-29, Luis Carriles, El Sol de México (sitio), ) 
En Tabasco hay una lucha entre dos grupos criminales: La Barredora y el Cártel de Tabasco 
Nueva Generación o CTNG, al mismo tiempo hay un choque entre el gobernador Javier May y 
los dos ex gobernadores Adán Augusto López y Carlos Merino, ahora director de ASA, que fue a 
quien dejaron a cargo del estado y fue cuando se desató la violencia. El punto es que hay un 
nuevo actor en esta disputa, el ex director de Pemex, Octavio Romero Oropeza que se metió, 
desde su nuevo cargo, a apoyar a May con todo contra los dos ex gobernadores ¿Qué papel 
juegan en este pleito los cárteles? Pues básicamente que La Barredora estaba de la mano del 
ex secretario de Seguridad Pública, Hernan Bermúdez, a quien en privado May acusa de ser 
cómplice. Al final del día, la producción petrolera en Tabasco está en las últimas, ya no hay 
empleo derivado de la refinería de Dos Bocas y los locales están pagando precios como si todos 
trabajaran en Pemex, eso los hace blanco del crimen organizado. 
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Refinación de barriles de petróleo cayó 27% en diciembre 
(2025-01-29, Redacción, Reportacero (Sitio), ) 
La refinería Olmeca ubicada en el Puerto de Dos Bocas, Tabasco, procesó 43.1 mil barriles 
diarios de petróleo crudo durante diciembre de 2024, lo que representó una disminución de 27.4 
por ciento respecto al mes previo, según datos revelados por Petróleos Mexicanos (Pemex). De 
esta manera, la refinería de Dos Bocas todavía se encuentra muy lejos de procesar los 340 mil 
barriles diarios para los que está configurada. Pemex comenzó a divulgar datos operativos de la 
refinería de Dos Bocas a partir de junio de 2024. 
 

SICT 
 

Unirán Agencia Espacial Mexicanay el Sistema Satelital Mexicano 
(2025-01-30, Frida Juárez, El Universal, . 26) 
El 2025 arranca con cambios drásticos para lo que se conocía como Agencia Espacial Mexicana 
(AEM). El pasado 24 de enero, Salvador Landeros Ayala renunció como director de la Agencia. 
"El motivo es que a la AEM no se le ha dado la importancia que merece ni presupuestal ni 
administrativamente" denunció en una carta dirigida a la presidenta Claudia Sheinbaum. Horas 
después de que la carta se viralizara en redes sociales, la ATDT tomó las riendas anunciando 
que fusionará la AEM de su creación en 2010 era un organismo descentralizado de la Secretaría 
de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) con el Sistema Satelital Mexicano 
(MEXSAT), para así crear su Dirección General Satelital. 
 

Operarán dos nuevas rutas de trenes en 2027 
(2025-01-30, Gerardo Flores, ContraRéplica, . 11) 
El Gobierno de México, a través de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), iniciará en abril del presente año la construcción de los trenes de pasajeros 
México-Querétaro y México-Pachuca, a fin de que se pueda viajar por ambas rutas en 2027. Esta 
dependencia informa que antes de abril se publicarán las bases de licitación para llevar a cabo 
ambos proyectos; se estima que llevará dos años poder concluirlos, por lo que estarán listos en 
2027. 
 

Nombres, Nombres Y... Nombres // Incertidumbre automotriz, freno en 2025, México sin 
ventaja con aranceles y Congreso última palabra 
(2025-01-30, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 13) 
TRENES A LA VISTA POR LA SICT, INCERTIDUMBRE Y ALTO RIESGO Y mientras continúa 
a velocidad de vértigo el sorteo de jueces, ahora bajo la supervisión del Senado a cargo de 
Gerardo Fernández Noroña, ayer la SICT de Jesús Esteva anunció que para abril vienen las 
bases de licitación para los trenes de pasajeros México-Querétaro y México-Pachuca con la idea 
de que inicien en 2027, meta cuesta arriba. Lo curioso es que los planes se presentan como si la 
confianza estuviera intocada. Cierto hay constructoras con disposición, pero dependerá de las 
reglas, máxime los riesgos jurídicos y los recurrentes impagos gubernamentales. 
La Prensa, 
 

Trenes de pasajeros tendrán sus propias vías férreas: SICT 
(2025-01-29, Roberto Valadez, Milenio (sitio), ) 
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La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT) informó que los trenes de 
pasajeros que se construirán en el presente sexenio circularán por sus propias líneas férreas, por 
lo que no compartirán servicio simultáneo con el transporte de carga. El gobierno federal ha dado 
a conocer que en la actual administración se construirán más de tres mil kilómetros en proyectos 
de trenes de pasajeros con rutas como: AIFA-Pachuca, México-Nogales y México-Nuevo Laredo. 
 

Tren México Querétaro y México Pachuca Inicia Servicio en 2027, SICT 
(2025-01-29, Redacción, TecnoEmpresa(Sitio), ) 
La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), iniciará en abril del 
presente año la construcción de los trenes de pasajeros México-Querétaro y México-Pachuca, a 
fin de que ambas rutas ofrezcan servicio en 2027. Esta dependencia informa que antes de abril 
se publicarán las bases de licitación para llevar a cabo ambos proyectos; se estima que llevará 
dos años poder concluirlos, por lo que estarán listos en 2027. 
Inversion Turistica (sitio),Reforma.com (sitio),Marco A. Mares (Sitio), 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Quién es quién en el presupuesto educativo 2025 
(2025-01-29, Redacción, Nexos (Sitio), ) 
Al analizar qué programas educativos deben impulsarse para lograr más y mejores oportunidades 
de aprendizaje para niñas, niños y jóvenes en México, también debe cuestionarse los recursos 
que se destinan a este fin. Porque, como coloquialmente se dice, "donde está el dinero, están las 
prioridades". En este artículo presentamos un balance del impacto educativo y los recursos 
presupuestales para analizar si la educación en México es una prioridad frente a otros sectores, 
y conocer cuáles son las prioridades dentro del sector educativo público. Fuente: Elaboración 
propia con información del PEF 2018- 2024 (Transparencia presupuestaria, SHCP), PPEF 2025 
y Anexo VII-B del dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, con proyecto de 
PEF para el Ejercicio Fiscal de 2025. 
 

¿Podemos hablar de un impacto del FAIS? Evidencia a nivel estatal 
(2025-01-29, Redacción, Nexos (Sitio), ) 
La descentralización desempeña un papel clave en la provisión de bienes y servicios públicos, 
principalmente a través de transferencias federales como el Ramo 33 y su Fondo de Aportaciones 
para la Infraestructura Social (FAIS). Este mecanismo constituye uno de los principales 
instrumentos mediante los cuales la Federación transfiere recursos a los estados y municipios, 
utilizando una fórmula de distribución basada en la población y el índice de marginación. El FAIS 
se conforma de un 2.5 % de la Recaudación Federal Participable; 12.1 % se destina a las 
entidades federativas y el 87.9 % a los municipios. Es cuestionable el Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2025, debido a que tiene menos recursos para las entidades federativas y una 
mayor centralización. En términos generales, el gasto federalizado proyectado muestra una 
reducción real del 1.2 % en comparación con el año anterior. Como resultado, se observa una 
disminución del 4.6 % en las aportaciones federales, particularmente por el recorte del 42.5 % 
del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud (FASSA), recursos que serán redirigidos 
para el programa IMSS-Bienestar. Si bien México ha experimentado profundas transformaciones 
que han modificado las premisas sobre las cuales se sustentó la descentralización, hoy es 
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importante replantearlos y analizar los nuevos retos que ha traído la coordinación 
intergubernamental. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

Remiten al Congreso iniciativas de leyes secundarias para sepultar la reforma energética 
de Peña 
(2025-01-30, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1, 21) 
La presidenta Claudia Sheinbaum firmó ayer las iniciativas de leyes secundarias en materia 
energética con las cuales se revierte la reforma de 2013 en el sector. Con ello, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) recuperan su categoría de 
empresas públicas (eliminándose la definición "productivas del Estado"), se recupera la 
planeación estratégica del Estado y se rescata la industria petroquímica. "En suma, se cancela 
la reforma regresiva de (Enrique) Peña (Nieto)", señaló la mandataria. 
 

Presidenta firma leyes secundarias de reforma energética 
(2025-01-30, Elia Cruz Calleja, ContraRéplica, . 1,6) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó un conjunto de leyes secundarias de la reforma 
constitucional en materia energética, por la que se recupera la esencia de empresas públicas del 
Estado de Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE); además 
de que se permite la creación de la Comisión Nacional de Energía (CNE), que será un órgano 
desconcentrado de la Secretaría de Energía que se encargará de dar permisos de generación y 
comercialización de energía eléctrica. 
 

CSP firma leyes secundarias de la reforma energética 
(2025-01-30, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1 2) 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum firmó este miércoles en Palacio Nacional las leyes 
secundarias en materia energética, y las envió Congreso de la Unión, con las cuales se busca 
fortalecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) como 
empresas públicas estratégicas para el desarrollo nacional. Los cambios legales permitirán que 
la Secretaría de Energía (Sener) retome la rectoría de la planeación del sector energético 
mexicano, que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) sea garante de la continuidad, 
accesibilidad y seguridad del sistema eléctrico y que Pemex pueda tener contratos mixtos de 
exploración y extracción. 
 

Gobierno blindará preponderancia de Petróleos Mexicanos y CFE 
(2025-01-30, Karol García, Arturo Rojas, El Economista, . 1, 4 5) 
La Secretaría de Energía detalló que estas nuevas leyes sustituyen a las 15 que regían al sector 
desde la reforma de 2014. Pemex y CFE dejan el carácter legal de "empresas productivas del 
Estado" y pasan a ser "empresas públicas del Estado"; sus actividades no se consideran 
monopolios. La CFE mantendrá al menos el 54% de la electricidad que se inyecta a la red. 
 

El estado recupera a Pemex y CFE como empresas públicas 
(2025-01-30, Redacción, El Independiente, . 1, 12) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó un paquete de leyes secundarias en materia 
energética, con el objetivo de consolidar la reforma constitucional que devuelve el carácter 
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público a Pemex y CFE. Según González Escobar, estas reformas no solo fortalecen a Pemex y 
CFE, sino que también impulsan el desarrollo económico regional, garantizando que los 
beneficios lleguen a los sectores más necesitados del país. El paquete de leyes secundarias en 
materia energética busca consolidar el papel de Pemex y CFE como empresas estratégicas del 
Estado, asegurando su eficiencia, equidad y sustentabilidad en beneficio de la nación. 
 

Dudan que mejoren finanzas de Pemex 
(2025-01-30, Diana Gante, Reforma, . 1) 
Si bien el paquete de leyes secundarias en materia energética que presentó ayer el Gobierno 
federal permitirá invertir al sector privado, tanto en electricidad como en petróleo, con la falta de 
información detallada sobre los esquemas con los que participarían, expertos perciben 
claroscuros. Por ejemplo, advierten que por lo anunciado en los esquemas de participación 
privada a Pemex no necesariamente le ayudarán a mejorar su situación financiera. Oscar 
Ocampo, coordinador de la práctica de Energía del Instituto Mexicano para la Competitividad 
(Imco), consideró que en el tema petrolero los esquemas de participación privada parece que se 
trata más de contratos de servicios de ser así estos no ayudarían sus finanzas. 
 

Perfilan reformas energéticas como prioridad 
(2025-01-30, Reforma Staff, Reforma, . 10) 
El paquete de reformas energéticas del actual Gobierno federal es una prioridad absoluta para 
Morena en la Cámara de Diputados, indicó la Vicecoordinadora de la bancada, Gabriela Jiménez. 
Se proyecta que con las modificaciones en la materia se reviertan los cambios que realizó en 
2013, el ex Presidente Enrique Peña Nieto, para devolverle a la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex) su carácter de empresas públicas del Estado, ahora 
regidas bajo el principio de austeridad. 
 

Justicia energética, un reto para finanzas públicas 
(2025-01-30, Everardo Martínez, El Universal, . 22) 
Uno de los retos clave para el gobierno federal será garantizar el suministro de electricidad para 
todos los habitantes del país, pues de acuerdo con la Secretaría de Energía (Sener) hay más de 
700 mil personas que carecen del servicio. Según lo presentado ayer en la conferencia matutina 
de la presidenta Claudia Sheinbaum, las leyes secundarias de la reforma energética se basan en 
el concepto de "justicia energética' y van a garantizar el acceso de electricidad, al cambiar el 
estatus de empresas productivas del Estado empresas públicas a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex). 
 

Anuncian inversión de CFE en el país por 23.4 mil mdp 
(2025-01-30, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 22) 
Al anunciar un paquete de leyes secundarias de la reforma energética, la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo informó ayer que entre 2024 y2030 la Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
prevé invertir 23 mil 400 millones de dólares. Durante su conferencia en Palacio Nacional, detalló 
que, de ese total, 12 mil 300 se destinarán al rubro de generación, 7 mil 500 millones a transmisión 
y 3 mil 600 millones a distribución. Adelantó que la próxima semana se presentará el Plan de 
inversión de la CFE, y aseguró que ese gasto no representará deuda. 
 

IP podrá invertir en energía 
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(2025-01-30, Arturo Páramo, Excélsior, . 1 2) 
Con un paquete de leyes secundarias, dado a conocer ayer, impulsada por la eliminación de la 
reforma energética de 2013, se devolverá la rectoría del sector al Estado y se creará un nuevo 
organismo regulador en la materia, como garantes de la generación de energía eléctrica nacional. 
La secretaria de Energía, Luz Elena González, puntualizó que las leyes reformadas son las de: 
Planeación y Transición Energética, de la Empresa Pública del Estado Comisión Federal de 
Electricidad, del Sector Eléctrico, de la Empresa Pública del Estado Petróleos Mexicanos, del 
Sector Hidrocarburos, y de la Comisión Nacional de Energía. Anunció la creación de la Comisión 
que sustituye a la extinta CRE y que será un ente desconcentrado que regulará el mercado 
eléctrico y de hidrocarburos. 
 

AL tendrá el menor dinamismo económico 
(2025-01-30, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 10) 
Las perspectivas de crecimiento económico para América Latina apuntan a ser las más bajas a 
nivel mundial en 2025, y enfrenta diversos cuellos de botella que urgen ser atendidos, indicaron 
expertos durante el primer 'Foro Económico Internacional de América Latina el Caribe'. El Banco 
de Desarrollo de América Latina Caribe (CAF) prevé un crecimiento económico de 2.5 por ciento 
para la región en el presente año, muy por debajo del 3.3 por ciento esperado para todo el mundo. 
El presidente ejecutivo del CAF, Sergio Díaz-Granados, dijo que la región presenta grandes 
contrastes, donde la percepción de un "vaso medio lleno" destaca la resiliencia frente a crisis 
externas o finanzas públicas relativamente sanas, pero un "vaso medio vacío" con pendientes 
como el rezago en tendencias en el progreso de la humanidad. 
 

Industrias estratégicas: ABC de sus leyes secundarias 
(2025-01-30, Redacción, El Economista, . 4,5) 
Son seis leyes con las que se dará aplicación a las reformas de los artículos 25, 27 y 28 de la 
constitución mexicana promulgadas el pasado 30 de octubre Se trata de 1) Ley de Planeación y 
Transición Energética; 2) Ley de la Empresa Pública del Estado, Comisión Federal de 
Electricidad; 3) Ley del Sector Eléctrico; 4) Ley de la Empresa Pública del Estado, Petróleos 
Mexicanos; 5) Ley del Sector Hidrocarburos; y 6) Ley de la Comisión Nacional de Energía. 
 

Pemex y CFE abren inversiones a la IP 
(2025-01-30, Atzayacatl Cabrera, El Sol de México, . 12) 
La presidenta Claudia Sheinbaum firmó ayer, las leyes secundarias de la reforma energética 
promovida por su antecesor, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), con las cuales se permitirá 
la apertura de inversiones nacionales y extranjeras de la Iniciativa Privada (IP) en los sectores 
eléctrico y de hidrocarburos. Con la nueva legislación secundaria, ambas empresas estatales 
podrán celebrar contratos con privados, en el caso de Pemex para exploración y extracción de 
hidrocarburos, y con CFE para la generación de energía. 
 

Presentan reformas para fortalecer a Pemex y CFE 
(2025-01-30, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 10) 
La Presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, anunció la presentación de nuevas 
reformas a leyes secundarias con las que se complementará la reforma constitucional que 
también impulsó a finales del año pasado para fortalecer a Petróleos Mexicanos (Pemex) y a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) como empresas públicas del Estado. Luz Elena González 
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Escobar, titular de la Secretaría de Energía (Sener), recalcó que con estas reformas a leyes 
secundarias se completa la parte que faltaba para garantizar "un sector energético fuerte, 
confiable, sustentable, pero teniendo como centro la soberanía nacional y la justicia social". 
Además, se establece la estrategia, el programa sectorial de energía, se retoma la conformación 
del balance nacional de energía, se hace el plan de transición energética, el plan de desarrollo 
del sector eléctrico y el plan de desarrollo del sector hidrocarburos y se reconoce por primera vez 
el concepto de justicia energética para reducir las desigualdades en el acceso y en el uso de la 
energía, garantizando los recursos para la atención prioritaria de la población más vulnerable, 
explicó. 
 

Para generar energía eléctrica, México debe invertir 11 mil 34 mdd: analistas 
(2025-01-30, Rafael Ortiz, UnomásUno, . 2) 
Apenas unas horas después de que Claudia Sheinbaum Pardo presentó el paquete de leyes 
secundarias en materia energética para reformar el sector y simplificar la estructura de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) y de Petróleos Mexicanos (Pemex), que incluye seis 
leyes principales y la armonización de otras cinco, con la cual se expide la Ley de la Empresa 
Pública del Estado, Petróleos Mexicanos; la Ley de la Empresa Pública del Estado Comisión 
Federal de Electricidad; la Ley de Planeación y Transición Energética; la Ley del Sector Eléctrico; 
la Ley del Sector Hidrocarburos y la Ley de la Comisión Nacional de Energía, aparecieron los 
cuestionamientos. 
 

Firman leyes secundarias de energía 
(2025-01-30, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 19) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó las leyes secundarias de la reforma energética 
que, dijo, echa atrás la reforma de 2013 y recupera la soberanía energética del país. Las leyes 
que se firmaron y que serán enviadas al Congreso de la Unión son 1.- Ley de Planeación y 
Transición Energética. 2.- Ley de la Empresa Pública del Estado, CFE. 3. Ley del Sector Eléctrico. 
4. Ley de la Empresa Pública del Estado, Pemex. 5.- Ley del Sector Hidrocarburos. 6.- Ley de la 
Comisión Nacional de Energía. 
 

Activo Empresarial // Revés a reforma de Peña, Pemex y la CFE podrán asociarse 54-
46%; regulador en gobierno 
(2025-01-30, José Yuste, Excélsior, . 2) 
La reforma energética de 2013 vivió ayer su último adiós. La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo firmó seis leyes secundarias con las cuales se da un total revés a la reforma de Peña Nieto, 
que consideraba a Pemex y a la CFE empresas productivas del Estado, tenía reguladores 
autónomos, como la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de 
Hidrocarburos), y tenía como principal objetivo atraer la competencia. 
 

México recupera su soberanía energética  
(2025-01-30, Eduardo Gómez de la O, El Independiente, . 1, 17) 
En un giro trascendental para la política energética del país, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo firmó un conjunto de leyes secundarias que revierten la reforma energética de 2013, 
impulsada en su momento por el expresidente Enrique Peña Nieto. Con esta decisión, la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex) recuperan su papel 
como empresas públicas estratégicas del Estado mexicano. 
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Reforma energética de Sheinbaum preserva políticas de EPN y AMLO 
(2025-01-30, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), ) 
Las leyes secundarias de la reforma energética de Claudia Sheinbaum, un híbrido emanado de 
los proyectos de Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador, "destrabarían" las 
inversiones estancadas durante el primer gobierno de la "Cuarta Transformación"; no obstante, 
persisten dudas en el camino hacia su implementación. Ocampo consideró que, si bien hay un 
intento de amalgamar ambas visiones, las políticas de la reforma energética de Peña Nieto se 
preservan, dado que las leyes secundarias abren la posibilidad a un mayor otorgamiento de 
permisos, lo que podría impulsar la inversión en el sector energético, aunque todavía falta aclarar 
cómo funcionarán los criterios para su asignación. 
 

Sheinbaum firma leyes que revierten toda la reforma energética de Peña Nieto 
(2025-01-30, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó hoy (29/01/2025) una serie de leyes secundarias 
que revierten las reformas energéticas realizadas por el expresidente Enrique Peña Nieto en 
2013, fortaleciendo a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y a Petróleos Mexicanos (Pemex) 
como entidades públicas. Estas leyes buscan hacer a las empresas estatales más eficientes y 
transparentes, guiadas por el principio del ahorro republicano. Sheinbaum destacó la importancia 
histórica de estas leyes, que permitirán cumplir con el Plan México y garantizar un suministro 
energético adecuado. 
 

Transformación digital y Transición Energética 
(2025-01-30, Redacción, Energía a Debate (Sitio), ) 
Desde la popularización mundial del concepto Transición Energética, los sectores industriales 
menos resilientes y aún con procesos manuales se han sentido intimidados con el auge de la 
automatización y digitalización. Sin embargo, es una realidad innegable que en medio del desafío 
global de cara a la Transición Energética, las herramientas digitales y los procesos automatizados 
serán los aliados indispensables de una industria verdaderamente sostenible. Esta sublevación 
tecnológica no solo redelinea la verdadera eficiencia operativa de las industrias, sino que también 
activa el movimiento hacia un modelo industrial más limpio, resiliente y sustentable. 
 

CFE y PEMEX vuelven a ser del pueblo de México: Presidenta firma leyes secundarias 
que revierten reforma energética de 2013 
(2025-01-30, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), ) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó un conjunto de leyes secundarias de la reforma 
constitucional en materia energética, que revierten las modificaciones hechas en el 2013 por el 
expresidente Enrique Peña Nieto, por lo que Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos 
Mexicanos (Pemex) se fortalecen como empresas públicas del Estado, lo que les permitirá ser 
más eficientes y transparentes, rigiéndose bajo el principio de la Austeridad Republicana. 
 

Morena prioriza reforma energética de Sheinbaum para fortalecer CFE y Pemex: 
Vicecoordinadora Gabriela Jiménez Godoy 
(2025-01-30, Redacción, ContraRéplica CDMX (Sitio), ) 
La bancada de morena en la Cámara de Diputados impulsará como prioridad la reforma 
energética promovida por la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, con el objetivo de fortalecer a 
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la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y Petróleos Mexicanos (Pemex), recuperar la 
soberanía energética y garantizar energía accesible para el desarrollo del país. La 
vicecoordinadora del Grupo Parlamentario de MORENA, Gabriela Jiménez Godoy, aseguró que 
la discusión en el Congreso se llevará a cabo con responsabilidad, pero con la firme intención de 
aprobar la reforma, pues considera que representa un avance fundamental en la transformación 
energética del país. 
 

Firma Claudia Sheinbaum leyes secundarias de la reforma energética 
(2025-01-29, Redacción, Energía Hoy (Sitio), ) 
La presidenta Claudia Sheinbaum firmó leyes secundarias de la reforma energética que tratan 
sobre esquemas de las asociaciones público-privadas, las cuales van a ser enviadas a la Cámara 
de Diputados. Durante la Mañanera del Pueblo, Sheinbaum Pardo presentó las leyes 
secundarias. Estas van a permitir que Pemex esté en la posibilidad de contar con contratos mixtos 
de exploración y extracción con empresas privadas. 
 

Nuevas leyes para fortalecer Pemex, rescate de Petroquímica y fertilizante 
(2025-01-30, Mario Rojas R., Regeneración (Sitio), ) 
Durante la Mañanera del Pueblo se informó de reformas a leyes secundarias en materia de 
Energía a consecuencia, precisamente de las reformas Constitucionales en la materia. Así, ante 
Sheinbaum se explicó se trata de hacer vinculante la planeación desde el Estado, además, se 
incorporar la justicia energética. Además, se busca integrar y fortalecer a las empresas públicas 
con un régimen especial. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 

Con 20 iniciativas, Sheinbaum da ruta propia a su gobierno 
(2025-01-30, Alberto Valderrábano, El Independiente, . 1,7) 
Con un paquete de 20 iniciativas de ley que enviará al Congreso el 5 de febrero, la presidenta 
Claudia Sheinbaum marcará el inicio de su ruta propia en la conducción del gobierno federal. En 
el paquete de iniciativas que presentará la presidenta de México también figuran las que están 
en contra del nepotismo y la reelección. También habrá modificaciones a la ley de Adquisiciones 
y Obra Pública. 
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